

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.

TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 21 DE ABRIL DE 1921

Núm. 469

## Cosas de Cartago

Parece que en Cartago, algunas personas no están muy conformes con un vigilante nocturno que el comercio paga para que cuide sus intereses.

Varias cositas se dicen de él, pero que nosotros nos reservamos por no tener datos comprobados.

En fin, que los comentarios que allá se hacen respecto a dicho vigilante no son muy favorables.

Allá ellos, nosotros apenas recogemos ese rumor por vía informativa y nada más.

## Chomes en estado seco

Así como lo oyen: Chomes es el primer pueblo que ha entrado al estado seco.

¿Moralidad?  
Ca; no señores.  
¿Pues qué?

Sencillamente que los comerciantes, debido al elevado precio de las patentes, no pudieron pagarlas, viéndose obligados a cerrar sus negocios de licores.

Y el pueblo está que trina porque no hay licor para entregarse a sus libaciones de costumbre.

Dicen que muchos vecinos hacen romerías al poblado más cercano donde se proveen de licor.

En estos días se sacará nuevamente a remate esos puestos.

Lástima que ese estado seco no continúe.

## Las Fiestas Cívicas en Turrialba

La Municipalidad de ese cantón en sesión de las catorce horas del día tres de Abril acordó celebrar fiestas cívicas en ese lugar, durante los días 30 de Abril en curso y primero y dos de Mayo próximo.

Por el entusiasmo que hay prometen estar muy incidas.

## Fiesta social en Palmarès

El domingo que pasó, el presbítero Arce bendijo la unión de los estimables jóvenes don Domingo Rodríguez y la señorita Esperanza Sagot.

Apadrinaron la boda don Manuel Carballo y señorita Laura Vega, don Desado Pacheco y doña Mercedes de Pacheco, don Tácito Rodríguez y señorita Consuelo Sandoval, don J. José Arredondo y doña Amelia de Arredondo.

Al acto matrimonial concurren las siguientes personas: doña Luisa de Monge, doña María Luisa de Carballo, doña Amelia de Arredondo, doña Gordiana de Bolaños, doña Luisa de Estrada, doña Herminia de Méndez, doña Carmen de Salazar, doña Emma de Guier y doña María de Fernández; señoritas Julia Pacheco, Oliva Monge, Clara Herrera, Rosa Mora P., Esperanza Rodríguez, Perseverada Vega, Lilia Vega, Lilia Hernández, Arabela Rodríguez, Consuelo Sandoval, Esperanza Monge, Adelina Fernández, Laura Vega, Elvira Rodríguez, Jacoba Pacheco, Lili Álvarez, Elisa Herrera, Adilia Rodríguez, Lila Fernández y Rosa Fernández.

Después de la ceremonia, los esposos e invitados pasaron al Club Social donde se bailó por espacio de varias horas. En la noche hubo una cena en casa de los desposados.

Que sean muy felices es el deseo sincero del Cronista Lépez.

# NOTICIAS MUNDIALES

## Por las Comisarías

Ayer fueron detenidos en la Segunda Sección de Policía, cuatro hermanos por riña. Qué «peleones» son esos «reternos»!

Una pelona tuvo la humorada de mordele el «camanance» del lampiño rostro de Isidro Araya, causándole una gran herida.

Pobre «Siro»; y qué incisivos los de la chica. Seguro la condenan a perder el arma con que comió la herida.

ciende a la suma de 91 millones 186 mil, 869 libras esterlinas.

Cuatro buques de guerra de la clase Hood serán construídos dentro de un año.

El Hood es un crucero de combate de 41.200 toneladas de desplazamiento normal y 44.600 toneladas con toda la carga. Lleva ocho cañones de 15 pulgadas, doce de doce y media, cuatro de 24 libras y cinco ametralladoras. Tiene además dos tubos lanza torpedos sumergidos y cuatro sobre la línea de flotación.

El buque fué botado al agua en agosto de 1918 y tiene una dotación de 1.475 hombres. Sus hornos se alimentan de petróleo.

## Róbo en la Armería Real

MADRID.—De la Armería Real han desaparecido dos coronas reales pertenecientes al período visigótico y varias otras reliquias históricas. Una de las coronas perteneció a Suintila, que reinó en el siglo VII. Se ha ofrecido un premio de cinco mil pesetas a la persona que descubra el ladrón. La policía sigue la pista de un joven que pasó cerca de una hora en la Armería, recientemente.

## El convenio de San Remo sobre petróleos

WASHINGTON.—La respuesta del conde Curzon a la nota del Secretario Colby, sobre el convenio petrolífero de San Remo, se recibió antes de la toma de posesión del actual Gobierno. Esa repuesta está siendo objeto de estudio por parte del gabinete y en breve será redactada la réplica.

## Falleció el compositor holandés Diepenbrock

LONDRES.—Alfonso Diepenbrock, compositor holandés, falleció hoy en en Amsterdam, según noticias de Rotterdam, recibidas por el «The London Times».

## Alemania también contrata

BERLIN.—El gobierno de Ebert reveló que en efecto existe un proyecto para llegar a un acuerdo comercial con la Rusia roja.

El acuerdo preliminar fué firmado en Moscú el día 18 de febrero y se asemeja al acordado entre Rusia e Inglaterra en Londres.

Pero ese acuerdo será más amplio, ya que establece el nombramiento de consules acreditados en Alemania y Rusia.

## El leader obrero ingresó en Sing Sing

WASHINGTON.—Robert P. Brindell, jefe obrero acusado de coacción, que en cierta época gozó de grandes influencias en el ramo de construcción de New York, ingresó a la prisión de Sing Sing con el número 71,388, para cumplir una condena de cinco a die años.

Brindell, que se enorgullecía de poseer costosos automóviles y cuyas rentas anuales ascendían a \$ 30.000 hizo su primera comida en la prisión con un almuerzo compuesto de ciruelas pan y café.

## Pershing será probable embajador al Japón

WASHINGTON.—La noticia echada a rodar por el Secretario de la Guerra Mr. Weeks, de que otorgaría un puesto distinguido al general Pershing en consonancia con su jerarquía está siendo motivo de muchos comentarios. Se le están atribuyendo varios cargos en perspectiva a dicho general.

Se dice que será retirado de la milicia para encargarlo de la embajada en el Japón y que éste sería el puesto más aceptable para dicho funcionario. Hay quien sponga que se envíe al gobernador general a las Filipinas, pero no se cree que aceptase tal encargo. También se cree que puede ser comisionado para girar una visita alrededor del mundo como enviado extraordinario. El retiro del general Pershing conforme a su jerarquía, le producirá una renta anual de \$ 21,000.

## Ultimatum a la Munson en Argentina

BUENOS AIRES.—Los agentes de la línea naviera de Munson han recibido un ultimatum de los estibadores, amenazándoles con boicotear sus barcos comprendidos entre los que llevan correspondencia. Los vapores que podrán experimentar estos percances huelguistas, son el Marta, Washington, Huron, el Aelus y otros vapores de la Junta de Navegación.

Esta actitud fué adoptada a consecuencia de haber rehusado el cónsul americano recibir la visita de una delegación de los estibadores. Contestó el referido funcionario, que con arreglo a ley vigente, no debía entenderse más que el capitán y dotación de los vapores Marta y Washington, que eran los

que se quejaban de mal trato recibido a bordo.

## Choque entre croatas y fascisti en Trieste

TRIESTE.—Varias personas han sido heridas y otras muertas en un choque que ha tenido lugar entre croatas y fascisti italianos o nacionalistas radicales en la aldea de Carnizza, cerca de Pola.

Unos 14 fascisti se dirigían desde Dignano a Pola cuando fueron atacados por 300 croatas dirigidos por un individuo llamado Cilega. Entonces se fueron a las manos, llegando después 20 carabineros que se pusieron de parte de los italianos. Los croatas también recibieron su refuerzo al carnizándose más la pelea.

## El monumento al Papa en el Bósforo

ROMA.—El Papa, Benedicto XV en compañía de su hermana la condesa de Persico ha inspeccionado el monumento al sumo Pontífice que ejecuta el escultor Quattrini y que se levantará a orillas del Bósforo. El escultor fué muy felicitado por ambos personajes. Representa el monumento al Papa Benedicto en un tamaño de diez pies de altura, vestido con sus atavíos papales y con su triple corona representando la gratitud del pueblo por haberse conseguido la paz mediante los esfuerzos del papa durante la guerra.

## Trotsky es el hombre fuerte de Rusia

RIGA.—La rebelión de los marinos de Cronstadt ha sido aplastada por el brazo fuerte de León Trotski, líder del soviet de Moscow.

Entre la misma guarnición rebelde se produjo una división, y el líder General Kovlouski, tuvo que evacuar.

En Finlandia están entrando muchos fugitivos de Crosstadt, gente ambrienta y llena de harapos.

La plaza del Báltico ha sido ocupada por los rojos.

## Campaña para «secar» por entero a New York

NEW YORK.—Se inició una nueva campaña para «secar completamente» a New York.

En esta ocasión se hace un llamamiento a los once mil hombres de Enright para que lleven a cabo la persecución.

Con el decreto firmado por el Gobernador Miller, poniendo en manos de las autoridades locales la aplicación de las disposiciones prohibicionistas, se han hecho planes en los círculos policíacos.

Las personas que sean arrestadas por violación de la nueva ley de Estado, serán perseguidas como delincuentes comunes, según las órdenes de la policía.

Se ha ordenado a los policías que practiquen registros en los vehículos sospechosos de transportar licores y que se arreste a sus conductores.

## Se recuperó el arma homicida

BUFFALO, N. Y.—La policía recuperó el revolver que supone se usó para dar muerte el día 17 de marzo Luther P. Graves, prominente hombre de la buena sociedad, que perdió la vida cerca de su residencia. El fiscal de partido, Guy B. Moore, a quien se entregó el arma, dijo que era del mismo calibre que el proyectil hallado en el cadáver de Graves y dos de las cámaras contenían cartuchos vacíos.

## Una Buena Conexión Bancaria

afianza el crédito del comerciante. Establezca Ud. sus relaciones bancarias con el

## Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar:

**Al abrir cuenta corriente, solicitar Cartas de Crédito y comprar Letras de Cambio**

ventaja a su favor

## Banco Mercantil de Costa Rica

—Seguridad - Servicio Eficiente - Atención Esmerada

# Grandes Motines en el Guanacaste Un pavoroso incendio destruyó el Edificio de Comunicaciones en Managua

## Una fuerza considerable de hombres bien armados, hace de las suyas

### El Ingeniero enviado por el Gobierno, a punto de perecer

Sr. Director de LA PRENSA San José.

Muy señor mío:

En la edición correspondiente al 9 de este mismo mes, de su diario y bajo el título LO QUE PASA EN LIBERIA, se registra un telegrama firmado por Francisco Ruiz y otros, este señor Ruiz es el mismo que firmó otro telegrama para el «Diario del Comercio». Ambos telegramas contienen acusaciones contra el Coronel don Héctor Zúñiga y contra mí y ambas acusaciones son falsas.

De ninguna manera me ocuparía de la mala fé, engendradora de las acusaciones, ya que quienes las firman se me antojan irresponsables, dignos de lástima, que no han podido comprender que están sirviendo de instrumento, para que algunos malquerientes del señor Zúñiga y míos, nos lancen por mano ajena, esquivando responsabilidades, toda la rabia de su despecho.

Al ocuparme de estos asuntos, declaro que únicamente lo hago por el respeto que LA PRENSA me merece, ya que los mecánicos acusadores, me mueven a lástima y sus instigadores a repugnancia. Lo que en verdad a ocurrido en Liberia es lo siguiente:

Por Decreto número 16 de 12 de junio de 1908 se dispuso la expropiación del terreno llamado «encinal» de propiedad de don Francisco Hurtado para darlo en propiedad a los ocupantes vecinos de Cañas Dulces. El actual Gobierno favoreciendo a esos vecinos, puso en ejecución dicho Decreto,

entendiéndose con el propietario del terreno y mandó al Ingeniero don Juan José Araya a trazar la línea divisoria entre las parcelas ocupadas y el resto, que libre de ocupantes, quedaba en poder del propietario.

La operación se hizo con beneplácito de los vecinos, quienes ayudaron al Ingeniero a practicar el trabajo, que concluido a satisfacción de todos, el Agente de Policía, Indalecio García, lo comunicó al Gobernador Rodríguez como una buena noticia.

Uno o dos días después de esto, cuando peones del señor Hurtado ampliaban la línea divisoria trazada por el Agrimensor, se presentaron varios vecinos a impedir el trabajo, manifestando uno de ellos que el Gobernador les había aconsejado oponerse porque el Ingeniero los había engañado.

Como el mandador del señor Hurtado, don Joaquín López no quisiera obedecer a tan arbitraria imposición, fué amenazado de tal manera que para evitar desgracias hubo de retirarse del trabajo, comunicándose así a su patrón e informando a la Comandancia de Policía en demanda de auxilio. Como se encontraran en Liberia, después de ocurrido lo anterior, dos de los jefes de ese movimiento, los hice llamar a la Comandancia para tomar de ellos los informes del caso.

Ahí les expuse la queja del señor López, quien agregaba que habiendo impuesto a los agresores que pedirían auxilio a la autoridad, éstos le replicaron «que ellos eran el Pueblo Soberano a quien el Gobierno tenía que obedecer».

Les hice algunas observaciones al respecto, mansas, bien intencionadas y sinceras. Apenas permanecieron en la oficina de la Comandancia algunos minutos.

El Ingeniero Araya tenía además encargo del Gobierno para deslindar los baldíos nacionales de una porción de la finca «El Jobo», y como el Gobierno tuviera conocimiento que se pretendía ultrajar, al señor Araya, sorprendiéndolo en su trabajo, se me dió orden de ampararlo y en cumplimiento de esa orden mandé al Teniente de Policía don Ruderico Rovira al mando de tres policías al lugar en donde el Ingeniero mencionado haría su trabajo. Al otro día, al iniciar su labor, el Ingeniero señor Araya fué rodeado por una fuerza considerable de hombres en actitud hostil, armados de fusiles, revólveres y machetes, que después de proferir amenazas a la autoridad, representada por el Teniente Rovira, intentaron rendirlo. La reyerta se evitó debido únicamente a la ecuanimidad del señor Rovira, quien por medio de un expreso que envió a la oficina telegráfica más cercana, me impuso de lo que pasaba. Ya enterado, no me quedaba más camino que marchar al teatro en que aquellas subversivas amenazas tenían lugar y así lo hice, llevando algunos policías más y acompañado por el señor Coronel don Héctor Zúñiga.

El Ingeniero señor Araya fué obligado a no realizar su trabajo, ya que la fuerza del Teniente Rovira era insuficiente. El señor Zúñiga y yo llegamos cuando el grueso de la fuerza opositora andaba en sus casas, seguramente haciendo provi-

sión de víveres y solo encontramos a cuatro individuos, presuntos jefes del movimiento. Los hice conducir a Liberia para tomarles declaración ya que el caso daba lugar a levantar una información. Permanecieron en la Comandancia el tiempo necesario para oírles la declaración, sin pasar de veinticuatro horas, y no es, sino una falsedad merecedora de desprecio y digna de un procaz, el asegurar que estuvieron muertos de sed y de hambre, pues tuvieron en abundancia qué beber, qué comer y hasta qué fumar.

«Nuestros perseguidores», dice en tono lastimero Francisco Ruiz, refiriéndose al Coronel Zúñiga y a mí; más erraron el tiro, ni uno ni otro les damos el honor de perseguirlos; quienes los persiguen, sin que la penumbra mental les permita verlos, son sus malos consejeros, que careciendo del valor necesario, los azuzan a manera de perros inconscientes, sobre nosotros.

¿Por qué los enemigos del señor Zúñiga y míos—enemigos hijos de la envidia por los puestos que ocupamos en el actual Gobierno—no hacen un gesto de masculinidad y nos enseñan los dientes cara a cara?—No importa que sea un Pablo, un Manuel o un Alberto; estén seguros de que tanto Zúñiga como yo, si somos queridos debidamente, les daremos oportunidad de saciar su malquerencia ruin.

Con toda consideración, soy de usted atento y S. S.

MARCO A. ACOSTA

Libealia, 18 de abril de 1921

Inserción solicitada

#### Las primeras noticias

Como rumores fue que llegaron a esta capital las primeras noticias de haberse desarrollado un pavoroso incendio en Managua, Nicaragua, en la madrugada de hoy.

El incendio había destruido grandes edificios que costaban al Gobierno considerables sumas de dinero.

#### Las noticias verdicas

Tratando de inquirir noticias ciertas acerca de ese siniestro nos entrevistamos hoy en la mañana con el Subdirector General de Telégrafos, señor Sagot, quien amablemente nos facilitó los datos que tenía sobre el particular.

Nos dijo que era cierto que el edificio de Comunicaciones había sido destruido por un gran incendio desarrollado hoy entre las tres y las cuatro horas.

#### La noticia oficial

Al efecto, el señor Sagot recibió el siguiente despacho telegráfico: Managua 21 de abril.—A Director General de Telégrafos.—San José.

Tengo la pena de informar a usted que un violento incendio destruyó completamente el edificio en que estaban todas las oficinas de Comunicaciones, perdiéndose por completo todas las instalaciones telegráficas, telefónicas y de correos. Se ha reorganizado el servicio provisionalmente y con este motivo le ruego participar al público que el servicio con esta capital y de su tránsito sufrirá alguna demora.

T. TIJERINO, Director General.

#### Fue un verdadero desastre

Como se verá eso ha sido un verdadero desastre, pues a más de haber quedado reducido a escom-

bro ese valioso edificio, también fueron destruidos todos los aparatos telegráficos, telefónicos, máquinas, lo que correspondía a Correos y Cables.

Más de veintisiete líneas telegráficas desaparecieron por el siniestro.

#### Trabajan en el parque

Provisionalmente están trabajando en el parque de Managua. Allí, en los escaños, han instalado dos aparatos para transmitir y recibir noticias oficiales.

Servicio telefónico no lo habrá hasta dentro de mucho tiempo. En casas particulares se ha instalado las oficinas de Correos, pero tampoco funcionarán sino hasta dentro de pocos días.

#### La Central de aquí presta ayuda

Tan luego se tuvo noticia del incendio, la Dirección General de Telégrafos ha ofrecido a la de Managua toda clase de ayuda. Enviará todos los aparatos, baterías, alambre, etc., que sea necesario a fin de que no sufra mucha demora el instalar ese servicio en aquel país.

#### Interrumpida la comunicación

Con motivo de ese siniestro, la comunicación telegráfica con Nicaragua y de más países centramericanos, quedará interrumpida durante algunos días.

Así, pues, ahora es inútil enviar telegramas para el resto de Centroamérica.

#### Las pérdidas

Como es lógico suponer, las pérdidas que ocasionó el incendio fueron enormes.

Se calcula que ascienden a 200 mil córdobas. No había ningún seguro sobre el edificio. Tan luego tengamos más detalles los damos a conocer del público.

## Tópicos del día

### El artículo de Jacinto López

Las opiniones emitidas por este gran internacionalista en «La Reforma Social», de Nueva York, acerca de nuestro conflicto con Panamá, han causado gran revuelo en los círculos políticos e intelectuales del país.

El Dr. López, con una precisión admirable, pone los puntos sobre las íes, dando una zorra que no tiene precedente a Belisario Porras y la razón a Costa Rica.

Pero... crítica duramente a los gobernantes de este país por sus errores de procedimiento, que originaron para Costa Rica una gran humillación (la retirada de Almirante) y un gran fracaso (el de Coto).

La tesis del señor López fué sustentada editorialmente por «La Prensa», pero se nos vino encima una tempestad de suspicacias y de insultos. Se nos dijo politiqueros, legos en manejos diplomáticos, apasionados, etc.

¿Podrá decirse lo mismo de este salto internacionalista? ¿Tendrá «hachas que afilar» en Costa Rica don Jacinto? ¿Sólo eso faltaba!

### Don Eduardo Pierre

Este culto y distinguido escritor afirma en «La Tribuna» de hoy que «La Fé Pública Se Muere». Al efecto escribe párrafos llenos de verdad, diciendo que a toda obra buena, a todo hombre honrado, en esta tierra, las conversaciones de corrillo los llenan de lodo.

Agrega que es indispensable un

gran movimiento de renovación, porque hay una gran losa de prestigio por encima de todas las cabezas dirigentes de la República, habiendo para cada uno de esos prohombres una acusación, un reproche y a veces un merecido anatema.

¡Muy bien, señor Pierre!

### ¿Porqué no creen en Jacinto López?...

Algunos de nuestros prohombres, sobre todo los que frecuentan la Cancillería, no creen en Jacinto López.

Es natural, dudan del renombre y famoso escritor, porque cuando estudió el caso de Costa Rica, bajo el régimen de Tinoco, dijo a esos mismos prohombres que hoy «ayudan» a don Julio cosas tan amargas..., que todavía sienten disgusto en el paladar.

### Joyería y Platería

VICENTE PALAVICINI  
Frente al Almacén Robert  
PRECIOS BAJOS :::: TRABAJO GARANTIZADO

### Cigarrera encontrada

En esta Oficina se encuentra depositada una cigarrera de plata que se encontró un caballero. Se entregará a quien justifique ser su propietario y satisfaga el valor de este aviso.

## Recortes en el Ramo de Guerra

El señor Ministro de la Guerra ha pasado la siguiente circular a todos los jefes de los distintos departamentos de su dependencia:

Los fuertes y frecuentes gastos que algunas dependencias de esta Secretaría vienen efectuando, haciendo caso omiso a la circular que en meses pasados se les dirigió, han obligado a este Despacho a rechazar toda cuenta—por insignifi-

cante que sea—que no hubiere sido autorizada. En consecuencia llamo a usted la atención respecto al cumplimiento más estricto de la presente circular, pues esta Secretaría hará a usted responsable de los gastos que hiciera sin su consentimiento.—AQUILES ACOSTA, Secretario de Estado en los Despachos de Guerra y Marina.

## Invitación

Esta noche el Comité Federal del Estado de Costa Rica, en su local frente a las Oficinas de LA PRENSA, inaugurará sus sesiones públicas cada jueves, las que se inician desde hoy, para cuyo fin se invita al público a que concurra, a las 19 horas.

Harán uso de la palabra varios oradores.

San José, 21 de Abril de 1921.

## No quieren concurrir a las sesiones

A pesar de las convocatorias y avisos oportunos que se pasan a los Municipios, ninguno quiere concurrir a la sesión ordinaria que se verifica todos los martes, ni mucho menos a las extraordinarias.

Solamente el regidor Amador se presentó al salón de sesiones; el resto, ni por sombra.

Diz que dicen que los ediles no quieren echar por tierra la recalificación urbana y por ello han resuelto

no volver más a la Cámara Municipal.

Mientras tanto, los asuntos, muchos de ellos de suma importancia se están amontonando en la Secretaría, y los interesados esperan su pronta resolución.

Así andan las cosas allí; cada cual tira para su lado y que las cuestiones locales se arrinconen donde primero se pueda y allí se vayan enmohecendo.

## Bonos de la Deuda de Conversión

COMPRO hasta 100 mil colones. Los tenedores de Bonos, provincianos, deben mandarme, por Correo, el tipo fijo de venta.

FERNANDO BORGES

## El Debut de Anoche El Señor Internuncio

El debut de anoche en el Teatro Variedades fué un verdadero éxito.

La empresa de ese simpático y popular Teatro, que no descansa en el afán de ofrecer siempre a su numerosa clientela verdaderos acontecimientos, nos deleitó anoche en una exquisita función de arte.

El dueto Huertanica-Cardoso, es admirable. Son dos verdaderos artistas que cosecharon anoche un triunfo seguro, pues son únicos en su género.

Para esta noche anuncian una regia función.

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal o de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

Anúnciese en LA PRENSA

será recibido en audiencia pública en El Salvador

San Salvador, abril 19. Recibido el 20. El Excelentísimo señor Internuncio de la Santa Sede, Monseñor Moreno, será recibido en audiencia pública por el señor Presidente de la República el viernes de la presente semana.

Hoy a las tres horas y veinticinco minutos se sintieron en esta capital dos temblores fuertes.

Está para llegar al país el señor Ministro de su Majestad Británica acreditado ante este Gobierno.

Fueron elevados a dos y medio por ciento los derechos de certificación de facturas consulares.

Ha circulado entre los diferentes curas párrocos de esta diócesis una pastoral del señor Arzobispo Monseñor Pérez y Aguilár en la que se tratan asuntos de gran interés social.

### Una nueva Empresa de utilidad pública

Hace pocas semanas informamos que se había formado en esta capital una empresa de transportes de pasajeros y carga entre San José, Cartago y Alajuela, para lo cual correrían ómnibus, y camiones automóviles.

Forman lo empresa los señores Revilla y Lutz y ya está al inaugurarse al servicio de viajes regulares a Cartago, para seguir luego con los de Alajuela.

Para ese efecto están casi listos dos hermosos ómnibus con capacidad para treinta pasajeros. Para la construcción de estos vehículos se han empleado chassis marca Duple, importándolos directamente de la fábrica. Lo demás, la carrocería y los asientos, son fabricados en el país.

Cada ómnibus de estos es poco más o menos del tamaño de un carro del tranvía, y lleva los asientos dispuestos de manera semejante a los de los carros del ferrocarril. La velocidad máxima, tanto de los camiones como de los ómnibus, es de cuarenta millas por hora, llevando dos toneladas de peso, y la normal de veinte. De manera que en ellos se puede ir a Cartago o a Alajuela en media hora.

Los señores Revilla y Lutz desean correr los dos primeros ómnibus en la primera semana del

entrante mes de mayo, entre esta capital y Cartago.

Una empresa de esta naturaleza indudablemente que será de utilidad pública, pues a medida que se vaya ensanchando se irá extendiendo el servicio a otros pueblos. Después de inaugurado el servicio a Alajuela, piensan los empresarios llevarlo a Grecia y sucesivamente a Naranjo, Palmares y San Ramón, tanto el de pasajeros como el de carga.

Por lo tanto, el Estado se beneficia con eso, y debe, en consecuencia, prestarle ayuda proporcionándole buenos caminos.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSÉ»

### NOTA

En nuestro número de ayer, al reproducir algunos párrafos del discurso que pronunció don Carlos J. J. en la Sesión de Honor del Comité Federal de Costa Rica, el cajista puso en lugar de «eslabones de su tradición», «eslabones de su traición». Aclaremos este error de falta para complacer así los deseos del autor.

### La Carretera a Cartago

Hicimos ayer un viaje a la ciudad de Cartago, en uno de los chassis que acaban de recibir los señores Revilla y Lutz, para construir con él uno de los ómnibus que harán el servicio de pasajeros a la ciudad de Alajuela.

Tardamos cuarenta minutos en la ida y treinta en la vuelta. En menos tiempo se hubiera hecho el viaje si la carretera se encontrase en buenas condiciones, pues ninguno de los pasajeros estábamos dispuestos a llegar decapitados al final del viaje.

Es una lástima el estado en que se encuentra esa carretera, en la que se gastó una regular suma de colonos para arreglarla. Hay un trecho en la cuesta de la Quebrada del Fierro, en donde no hay en absoluto camino. Igual cosa pasa en el Alto, en un desecho que se hizo para evitar que el camino cruce la línea

férrea en dos partes. Allí está todavía en tierra ese camino.

Por fortuna, la Municipalidad de Cartago ha tomado a su cargo este asunto y votará la suma necesaria para arreglar esos trechos. Pero no es suficiente eso; hay que mantener en buen estado lo demás de la carretera, a fin de que dentro de poco no quede completamente inservible. Y como esa vía es nacional, toca al Ejecutivo vigilar por tal cosa.

En varias partes del camino hay montones de material para reparar la vía, material que más bien está estorbando porque se ha ido amontonando casi en mitad de la carretera, como instando para que lo rieguen en donde debe ser y no lo tengan amontonado allí.

La empresa Revilla y Lutz ofreció los servicios de un camión y la vigilancia del trabajo, gratuitamente, para que las obras se lleven a cabo.

### Notas rápidas de San Ramón

Don Raúl Acosta estuvo en estos días a visitar la ciudad de San Ramón. Por la noche la Municipalidad le obsequió con una serenata, que resultó del agrado general.

Los trabajos de construcción del Palacio, continúan activamente. Hay empeño grande en que, para la fiesta patronal, este terminada una parte.

Hoy se unieron por los vínculos del matrimonio, don Francisco Soto y la señorita Inés Badilla. Los dos son jóvenes estimables que aportan buen caudal de excelentes cualidades.

Dña Eresvida de Gamboa, persona muy querida y estimada en la culta sociedad, continúa delicada a consecuencia de la enfermedad que la tiene postrada.

La Sociedad Metodista está al comprar una propiedad, según parece, con el fin de establecer Escuela y Templo. La propiedad es, el Teatro España cuyo precio es de \$16,000.

Se ha instaurado, en el Juzgado del Crimen, acusación criminal contra dos jóvenes de buena familia, por violación de una menor. En muchos casos ocurre, como dice el refrán, que la ocasión hace al ladrón.

Mario escribe en «La Tribuna» y se refiere a los progresos de San Ramón. Tiene razón el agradecido amigo: San Ramón es un pueblo progresista, que sólo necesita un pequeño auxilio, para llegar a la meta de sus aspiraciones.

CLARIN

### Un costarricense recobra su ciudadanía

Por el Ministerio de Relaciones Exteriores se ha dictado el acuerdo que a la letra dice:

San José, 14 de abril de 1921. Vista la solicitud presentada a esta Secretaría por señor Julio César Montero Chaves, mayor de edad, casado, farmacéutico y vecino hoy de Sixaola, y que manifiesta que, por causas que no es del caso exponer, adquirió la ciudadanía panameña; pero después de los sucesos ocurridos últimamente entre Costa Rica, su patria de origen, y la República de Panamá, quiere recuperar su calidad de costarricense. Al efecto agrega: he venido a establecer mi domicilio en este lugar, donde desempeño el cargo de Alcalde Chequeador de la Aduana Nacional y he renunciado en

absoluto la ciudadanía de Panamá. Como eso no basta para satisfacer mis anhelos, pido muy respetuosamente al señor Secretario de Estado se digne concederme de nuevo la de Costa Rica, de acuerdo con el artículo quinto, inciso primero de la Ley de Extranjería y Naturalización; y Considerando: Que de acuerdo con el artículo 5º, inciso 1º de la Ley de Extranjería y Naturalización, la solicitud es procedente, el Presidente Constitucional de la República Acuerdo: Declarar al señor Julio César Montero Chaves en el goce de los derechos de ciudadanía costarricense, calidad que desde este día ha recuperado. Publíquese.—ACOSTA.—El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.—ALVALADO QUIROS.

### INCENDIO

LAS MERCADERIAS DE LA TIENDA **Murillo & Sequeira** se pondrán en baratillo del sábado 9 del corriente en adelante. Hay que tener en cuenta que estas mercaderías NO FUERON DAÑADAS POR EL FUEGO, pues sólo se destruyó el techo de la casa, por lo que será una verdadera ganga para el público. Frente a la Botica Oriental, Casa contigua a la Botica de la Fé.

VICTOR MURILLO

### A combatir las pestes reinantes

El Gobierno comisionó al doctor de las Cuevas para que haga una gira sanitaria por la parte sur de la Provincia del Guanacaste.

Como en distintas ocasiones lo hemos dicho, Santa Cruz y Nicoya, como los pueblos cercanos, están plagados de enfermedades contagiosas y mortales.

Las gentes pobres no reciben los auxilios médicos, agravándose así esa situación en que se encuentran.

Ahora va el doctor de las Cuevas a combatir todas esas pestes y atender debidamente a las gentes pobres que necesitan de los cuidados médicos.

### DOCTOR CONSTANTINO HERDOLIA

MEDICO CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta. Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a. m. y de 2 a 5 p. m. Contiguo al Teatro Variedades — Teléfono 1443

### Fray Gregorio en Cartago

El Reverendo Fray Gregorio, que ha estado dando conferencias en la Iglesia Catedral, se encuentra en la antigua metrópoli.

Fray Gregorio salió ayer en el tren de la mañana y por este motivo no hubo prédica en el Rosario de anoche. Es probable que el lunes próximo regrese a esta ciudad, donde dictará las tres importantes conferencias que ha ofrecido; una especial para hombres, la segunda

para mujeres y la tercera para niños.

Las prédicas de este ilustre y distinguido orador han sido escuchadas con verdadero interés por miles de almas que admiran su palabra sana, culta, fácil, amena y educativa.

Desde hace mucho tiempo que en aquel recinto sagrado no repercutía una voz tan brillante y florida como la de este sacerdote.

### SRES. ANUNCIANTES y suscriptores:

Tenemos más de dos mil colonos pendientes de cobro.

Nuestros acreedores NO ESPERAN porque tienen sus obligaciones que cumplir. En el mismo caso se halla esta Empresa.

Y por tal motivo anunciamos a ustedes que—a partir del día primero del mes entrante—publicaremos una LISTA NEGRA con los nombres de todos aquellos deudores cuyas obligaciones tengan más de un mes de vencidas.

Por «La Prensa»

EULOGIO CALVO, Agente Gral. de Anuncios. VÍCTOR M. CABRERA, Administrador.

### NATIONAL Fire Insurance Company Of Hartford Conn U. S. A.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agentes Generales y apoderados para Costa Rica

### SASSO HERMANOS

OFICINA frente al costado Este del Banco de Costa Rica Apartado N° 186 — San José, C. R. — Teléfono N° 121

### Teatro Variedades HUERTANICA CARDOSO

JUEVES 21 — Hoy, Nuevo Programa Hoy! — Exito grandioso de los artistas Domingo — Estrenal La Derrota de Las Erinias, por Pina Menichelli

### Se espera la actitud decisiva de Alajuela

Entre los unionistas capitolinos se comenta el hecho de que en la ciudad de Alajuela, a estas horas, no se haya demostrado en la forma conveniente el sentimiento moralizante; dada, las credenciales que siempre han sabido mantener los alajuelenses; a estas horas ya debían

secundar el movimiento de una manera efectiva.

A la fecha ha sido la ciudad de Puntarenas la segunda de la República que ocupa el primer puesto.

Veremos en fin, que actitud asumen los alajuelenses.

### Sólo uno murió

Nuestro Corresponsal en Heredia, quien fue el que nos suministró los datos del doble crimen en San Carlos, nos envía el siguiente telegrama:

Heredia, 20.—A LA PRENSA. SA.—Del crimen en San Carlos, sólo murió Sebastián; Melquiades se encuentra herido. Rectifico así por ser quien envió los datos de ese doble crimen.

CORRESPONSAL LEPIZ

### ACEITE VERDE

Para Curar la Picazón del Cuerpo Pídsalo en todas las Boticas

### Por la Agencia

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 1.º de Marzo «Al Siglo Nuevo».

Fueron citados los conductores del carro del tranvía número 17 por haber chocado contra el coche número 27. El mayoral de éste reclama daños, costas y perjuicios.

Han sido requeridos algunos dueños de billares por tolerar malos en dichos lugares.

Una María tan famosa por los «pescozones» como Maciste, le dió un golpe al gendarme N.º 73 por haberla requerido, haciendo al azul ver los azules. ¡Qué grocera que es Mary!

### Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

### LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a \$ 45.00 el corte de vestido. Jaime Vargas C. (Propietario)

### LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebastián Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario. CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros. Calle de la Estación del Atlántico

### El Unionismo en Guanacaste

En su última sesión el Comité Federal acordó autorizar al Dr. don Justo Pastor López, para dirigir la organización de centros unionistas de la Provincia de Guanacaste, en vista de que numerosos ciudadanos de aquellos lugares manifiestan su deseo de cooperar al triunfo de la Causa Centroamericana.

### La Legación argentina llega a San Salvador

San Salvador, 18 de abril. Recibido el 20. Ingresaron en esta capital el Excelentísimo señor Ministro de Argentina, don Federico Quintana, y el señor Secretario de la misma legación, don René Correa Luna.

La Asamblea ha decretado un gravamen de veinticinco centavos oro por cada kilogramo de azúcar que se importe, y centavo y medio por el kilogramo de gasolina que sea importado.—LA PRENSA

### POR \$ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALLA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extraño. Dirección: SRA. LIDIA CESPEDAS. —Apartado, 40 — Heredia.

### LA REFORMA

Sombrerería de TOMAS VALVERDE OFRECE al público un surtido completo en SOMBREROS DE PITA y FIELTRO a PRECIOS BAJOS. — Haga una visita y se convencerá.



**Una buena cámara significa mayor recorrido**

La calidad de la cámara tiene mucho que ver con el recorrido de la llanta.

Para estar a salvo de contingencias y obtener el mayor recorrido, decídase la próxima vez por una Cámara Roja Goodrich.

Las Cámaras Rojas Goodrich puede obtenerlas de su proveedor habitual, quien puede darle informes acerca de su reputación.

**CAMARAS DE AIRE *Rojas***  
**Goodrich**

The B. F. Goodrich Rubber Company  
Akron, Ohio, E. U. A.

ESTABLECIDA EN 1870

Fabricantes de las famosas Llantas Goodrich

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores  
San José y Limón, Costa Rica

S. T. Tu. 12

**OPTICA  
Y  
JOYERIA  
SALAS**

Exámenes de la Vista  
y Fabricación de Lentes  
de todas clases  
Gran surtido de  
**JOYAS Y PERFUMES**  
VISITENOS Y QUEDARAN SATISFECHOS  
Apdo. 929 Telf. 191

**Gratificación**

Se dará el que presente en esta redacción un medallón de oro con un brillante y con la inscripción siguiente: «Mario Trejos 30 de Marzo» que fué perdido en la mañana del último domingo en el trayecto del Teatro América a la Imprenta Nacional.

**Botica NACIONAL**

PASO DE LA VACA  
Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.



**HIERRO NUXADO**

Es excelente para retardar el desgaste y vejez prematura. Hace reaparecer los buenos colores en las mejillas de las Mujeres.  
Pone una vitalidad asombrosa en las venas de los Hombres.  
Aumenta la Fuerza y el Vigor de las personas agotadas en quince días, robusteciendo la sangre.  
Dice el Dr. Carrera de la Facultad de Medicina de Madrid: He visto el preparado llamado HIERRO NUXADO y he estudiado su fórmula. Contiene hierro en la forma de peptonato, que es la más fácilmente asimilable por el organismo y que asociado a la nuxómica y los glicerosfosfatos de cal y sosa, hace que el HIERRO NUXADO sea el reconstituyente tónico ideal, preferido por la mayor parte de los médicos.

**Pida-Tome-Recomiende Hierro Nuxado**

Distribuidores:  
**The Costa Rica Mercantile Co.**

**Caña de Construcción**

Calidad Superior  
de la Zona del Pacífico, se vende a precios equitativos en el acreditado DEPOSITO DE MADERAS que perteneció a MASSEY & FIGULS, Calle del Tranvía al Pacífico. — San José.

ERNESTO VALVERDE

**Hotel Imperial**

El mejor situado de la Capital  
Altos Almacén Delcore - Esquina de la Geisha  
ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA **ANITA v. de RODO**  
Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados  
MESA EXQUISITA  
Se reciben Pensionistas - Precios Módicos  
Apartado número 119 — San José, Costa Rica

**La Geisha y la Feria**

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

**Luis Vásquez Quirós**

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

**Mentoltymol**

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:  
**BOTICA ORIENTAL - San José**

**Rogelio Mora fernández**

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

**Paraguetería "La Japonesa"**

Esta paraguetería cuenta con un buen surtido de paraguas y con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas; de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección.—50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO **Manuel Rego**

**El Mejor Remedio**

para todas las Enfermedades Cutáneas es el Polvo Curativo y Antiséptico COLUMBIA

UN MEDICAMENTO ENTERAMENTE NUEVO que cura Llagas Superantes, Ulceras, Aczema, Heridas, Lastimaduras, Irritación o Erupción del Cutis, Picazón de Barbería, Fuego en la Cara, Labios, Satpullido, Cutis Ampollado, Picaduras de Insectos y demás ENFERMEDADES DE LA EPIDERMIS.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Tiene la ventaja que por ser un Polvo, es limpio y no ensucia la Ropa, COMO SUCEDE CON LAS POMADAS.

SI QUIERE CURARSE, USELO y se Convence. Su efecto ES RAPIDO

**ATENCION!!**

**BOTICA AMERICANA**

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS — ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José — Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

**Remigio Carranza & Cía.**

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

**IMPRENTA MARIA v. DE LINES**

TELÉFONO 255

APARTADO 101

**La Constancia**

Llegaron una nueva remesa en camas de hierro y en varios tamaños, catres, manteados para carretones y carretas, capas de hule de buena calidad, como también paraguas para señoras y caballeros.

Precios indiscutiblemente baratos

**YA LLEGARON LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD**

Mary Garden. Un air Doubourné. Lidilia. Príncipe Igor. Camia. Marthe Thenal. Mi Nena. Moderni Style. Altessa. Gregoria. Des'Rosses. Dulce Mío Y UN COMPLETO SURTIDO EN Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

**LA INDIA**  
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

**La Parra** Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

**AVISO** Se Solicita Un Tostador

de 50 LIBRAS DE CAPACIDAD

Informes en la Fábrica de **RICARDO DORADO**